

## Reunión Gremial en Tumaco “sembró” optimismo en productores de la zona y dio a conocer acciones contra la PC

*El pasado 18 de febrero se celebró la Reunión Gremial de la Zona Occidental, la cual reunió a cerca de 100 asistentes de la región, involucrados en la actividad palmicultora.*



La prensa local se interesó por la temática a desarrollar en la Reunión Gremial de Tumaco.

El fuerte calor que hacía en Tumaco la mañana del jueves, no detuvo al reportero del Diario del Sur, Víctor Manuel Correa, quien esperaba al Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, en el aeropuerto, para conversar con él sobre la Reunión Gremial de la Zona Occidental prevista para ese día.

En efecto, el pasado 18 de febrero se llevó a cabo la Reunión Gremial Regional, en Comfamiliar – Chilvi, Tumaco, a partir de las 9:00 a.m., la cual se extendió hasta las horas de la tarde y fue el escenario propicio no sólo para presentar el “Comportamiento reciente del sector palmero y perspectivas”, tema que expuso el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, sino también para escuchar las opiniones de los palmicultores – pequeños, medianos y grandes - que atendieron la convocatoria de la Federación.

Mesa Dishington al igual que le contó al periodista y a otros dos medios con los que habló al medio día para la radio local, RCN y Radio Mira, sobre la situación de la palma en la zona, y los esfuerzos que se estaban haciendo en torno al tema de la Pudrición del

Cogollo (PC), confirmó que las pérdidas generadas por la PC en Tumaco han sido catastróficas pero así mismo señaló que los procesos de renovación avanzan por buen camino.

A dicha Reunión asistieron por parte de Fedepalma y Cenipalma, además del presidente Ejecutivo de Fedepalma, el Coordinador de Asuntos Gremiales, Gabriel Martínez Peláez, el Gerente Nacional para el Manejo de la PC, Jorge Cabra Martínez, el Líder de Planeación y Desarrollo Económico Sectorial, Armando Corredor Ríos, el Líder de Promoción y Desarrollo de la Asistencia Técnica, Alcibíades Hincastroza Córdoba, el Responsable de Extensión Zona Occidental, Juan Carlos Vélez Zape, y la Responsable de Prensa e Información, Lourdes Molina Navarro.

En el marco de la Reunión Gremial, Jens Mesa manifestó que en Colombia se están sembrando alrededor de 29.000 hectáreas por año, aunque la producción nacional de aceite de palma ha tenido bajo crecimiento en los últimos dos años.

Indicó que la Zona Oriental ha sido la más dinámica, seguida por la Zona Central y que el área en producción ha crecido mucho más que el área en desarrollo, en tanto que la producción total ha crecido al 4,6% anual, pero en las zonas Central y Oriental ha ascendido a más del 10% anual.

Aseguró que las condiciones climáticas adversas como las presentadas en 2008 con lluvias excesivas y en 2009 por el Fenómeno del Niño; además de los problemas sanitarios que se han extendido por el país y el ingreso de nuevos palmicultores que no han afianzado el manejo eficiente de sus cultivos, son



El Presidente Ejecutivo de Fedepalma, manifestó que en Colombia se están sembrando alrededor de 29.000 hectáreas por año.

factores que explican el pobre desempeño de la productividad.

Así mismo, señaló que las siembras de palma de aceite en Colombia han crecido significativamente, sin embargo, la producción no ha tenido un aumento acelerado, porque los rendimientos han caído en todas las zonas.

Se refirió al desarrollo de la producción de biodiésel de palma en Colombia, lo cual contribuyó a mejorar el ingreso palmero en 2009 en US\$29 millones. Cabe decir que las ventas de aceite de palma para biodiésel contrarrestaron el lento dinamismo del mercado para usos tradicionales.

En consecuencia, el lento crecimiento del mercado local para usos tradicionales del aceite de palma, aunado al aumento en las importaciones de aceites y grasas procesadas, es un factor de preocupación para las perspectivas futuras de la comercialización.

“Se ha renovado con material alto oleico, cerca del 20% del área sembrada reportada en 2006, sin embargo, el área enferma no renovada y abandonada, representa una amenaza grave a los nuevos cultivos. Si las resiembras efectuadas a la fecha se desarrollan adecuadamente, se esperarían producciones de 11.500 toneladas y 22.700 toneladas de aceite alto oleico en 2012 y 2013 respectivamente” fue la visión que dio a conocer el dirigente gremial.

El directivo habló de cómo se ha hecho frente a la PC, cómo va la renovación y también la forma en que Fedepalma acompaña estos procesos, precisando

que el objetivo de estos eventos es que sean muy participativos, porque lo más importante es la retroalimentación.

Advirtió sobre un problema preocupante en la palmiticultura colombiana: la baja productividad actual, ya que “estamos hablando de plantaciones que podrían estar en el orden de 28 y 30 toneladas de aceite por hectárea al año y lo que producen es 8, 10, o 12 al año. Esto es un negocio muy distinto que producir 30 o 35 toneladas al año, en Colombia, hay que elevar la productividad en este negocio, generando mayor conciencia del tema para crear una dinámica distinta.”

Mesa Dishington comentó que también se invitó a compartir este espacio a Fedecacao, a través de su Gerente Técnico, Ing. Jacob Rojas, con la idea de que los productores, puedan tener la dimensión de otro cultivo alternativo mientras la palma florece y genera la rentabilidad esperada.

## La oferta de aceite de palma en el mercado local creció 25% anual.

### La PC requiere Plan Nacional de Manejo

A su turno, Jorge Arturo Cabra Martínez, Gerente Nacional de Manejo de la PC, por parte de Fedepalma, presentó los Avances en el Plan Nacional de Manejo de la Pudrición del Cogollo”.

Expuso que la gravedad del problema fitosanitario y la ampliación de la incidencia, requieren de la puesta en marcha de un Plan Nacional que apunte a su mitigación a niveles que sean técnica y económicamente manejables en 2012, y a una solución tecnológica de manejo antes de 2015.

Del mismo modo, adelantó que, en términos del Plan Nacional de la Marchitez Letal, se realizará un taller sobre el tema para plantear las acciones al respecto.

Dijo que, según cifras de la Federación, son 141.120 personas las que viven de la producción de palma de aceite en Colombia, por lo tanto de no manejarse la enfermedad en forma oportuna, el impacto negativo sería muy alto.

Es por ello que la Gerencia del Plan Nacional para el Manejo de la PC, tiene a su cargo identificar y buscar soluciones a cuellos de botella que dificultan la ejecución del mismo.

- Articula actores en diferentes direcciones, en el equipo de trabajo y gestiona mecanismos para crear conciencia y cultura de trabajo en equipo para el manejo de la PC, en el ámbito nacional y regional.
- Promueve la unificación de criterios técnicos de manejo de la PC para la acción y facilita que las recomendaciones técnicas estándar sean adoptadas a todos los niveles productivos de palma en el país.
- Apoya el desarrollo y práctica de logísticas adecuadas para aplicar la tecnología, que sean eficientes y económicamente viables.
- Respalda y canaliza mecanismos para obtener recursos económicos e institucionales destinados a la ejecución de actividades del manejo de la PC.

Subrayó que en este sentido es importante unificar las tecnologías para manejar la enfermedad y estandarizar la logística de aplicación de la tecnología en campo al tiempo que no se puede dejar de lado la gestión de recursos económicos e institucionales.

### Temas prioritarios de trabajo para combatir PC

Cabra Martínez, definió como temas prioritarios de trabajo:

- Asegurar recursos para completar la erradicación y renovación en la zona.
- Mejorar los canales de comunicación de la región, Fedepalma e instancias nacionales como el MADR, bancos e ICA, entre otros.
- Mayor acompañamiento en los trámites de recursos económicos, solicitud, manejo de créditos y seguimiento.
- Definir cuál es la política del MADR de erradicación y renovación para pequeños y medianos en cuanto a costo por hectárea y búsqueda de otras ayudas a nivel del municipio, departamento y nación.
- Lograr que Fedepalma lidere un plan de renovación para pequeños y medianos productores potenciales de palma de aceite.
- Concretar la unificación de la infraestructura de información y fortalecer la articulación de Cenipalma, comité agronómico y empresas.



Los productores acudieron a la convocatoria que hizo Fedepalma en torno a la situación actual del sector en Tumaco.

- Fortalecer el acompañamiento en la estandarización del manejo del híbrido: asegurar disponibilidad de semilla para el programa de renovación; asegurar disponibilidad de polen y generar estándares de buenas prácticas del manejo del cultivo.
- Garantizar que el ICA acompañe y contribuya al manejo de la problemática en la región.

### Enfrentar el problema de manera conjunta

A su vez, Jorge Arturo Cabra manifestó que es clave tener conciencia del problema y la necesidad de enfrentarlo de manera conjunta. Es por ello que se ha creado y puesto en marcha el Comité de Empresas de la Zona Central para Asuntos Sanitarios y la Coordinadora de Manejo Sanitario (CMS) – Zona Central.

Especificó que el equipo de la Coordinadora de Manejo Sanitario (CMS) Zona Central, realiza las siguientes actividades:

- El coordinador lidera un equipo de verificación en campo sobre la aplicación adecuada de los estándares técnicos derivados de Cenipalma y los Comités Agronómicos, por ejemplo la Zona Central.
- Detección y acciones de control de la PC.
- Control de *Rhynchophorus Palmorum*, material vegetal, esto es viveros, erradicación, renovación y siembras nuevas.
- Recopila datos de los resultados de la aplicación de las tecnologías y genera información sobre sus resultados: incidencia, comportamiento de las acciones de manejo en la región, por ejemplo, trampeos.
- Presenta y analiza la información en los Comités Agronómicos para que los técnicos de la zona generen propuestas de ajuste y recomendaciones, en

articulación con el equipo de transferencia de Cenipalma.

- Presenta y analiza la información en el comité de gerentes para hacer ajustes y cambios oportunos en el manejo de la enfermedad.
- Articula la información regional con la estructura de la Federación: agricultura de precisión – Cenipalma y Sispa.

- Facilita los mecanismos de articulación: Cenipalma, Comités Agronómicos y la CMS.
- Pone de presente que la dinámica de la enfermedad no tiene fronteras.
- Fortalece la voluntad y el compromiso del trabajo de equipo entre empresas, Fedepalma y Cenipalma, para el manejo de la enfermedad. ☞

### **Extensión: Programa gremial que busca contribuir a la superación del problema sanitario**

*En este sentido, Alcibíades Hinestroza Córdoba, Líder de Promoción y Desarrollo de la Asistencia Técnica, fue enfático al presentar el programa de Extensión como una herramienta orientada a superar el problema sanitario - productivo en las zonas palmeras.*

*Se refirió al alineamiento estratégico entre gremio y palmicultores a través de la estructuración de la actividad gremial según procesos, el concepto de Núcleos Palmeros y las UAATAS.*

*Manifestó que el objeto del programa de extensión es contribuir a incrementar la competitividad y la sostenibilidad de la agroindustria de la palma de aceite, mediante procesos educativos que ayuden a los palmeros a incrementar la productividad y mejorar su calidad de vida.*

*El alcance del Programa Extensión comienza con la identificación de necesidades y se desarrolla mediante la formulación, gestión y evaluación integral de proyectos y se finaliza con la entrega de productos como capacitaciones, formación, Transferencia de Resultados de Investigación y acciones de promoción y apoyo a la Asistencia Técnica por las UAATAS.*

*Hinestroza Córdoba señaló que el Programa de Extensión no sólo persigue buenos resultados sino que involucra personas capacitadas con competencias para fortalecer su productividad generando competitividad y sostenibilidad en las empresas del sector.*



El Líder de Promoción y Desarrollo de la Asistencia Técnica, explicó que el Programa de Extensión persigue buenos resultados.

*Se promueve el desarrollo de capital humano mediante la capacitación y formación para que las empresas palmeras cuenten con recurso humano cada vez más calificado, al igual que adoptan los resultados de las investigaciones, desarrollos e innovaciones tecnológicas en la vía de consolidar los núcleos palmeros de las Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica Ambiental y Social.*

#### **¿Qué son las UAATAS?**

*Las UAATAS son instancias responsables de la Asistencia y Auditoría Técnica Integral (ATI) de los núcleos palmeros que a partir de la identificación de las necesidades de los productores (proveedores o clientes) ofrecen servicios en: aspectos técnicos del cultivo, gestión empresarial, gestión ambiental y desarrollo social y humano.*

*A través de metodologías de extensión se busca facilitar a los palmicultores la adopción de tecnología, su capacitación y formación, que los lleven al mejoramiento de la productividad de los cultivos y calidad de vida, en interacción con el gremio y otras entidades del orden local, regional, nacional e internacional.*

## Balance y perspectivas de financiamiento para manejo de la PC



El Líder de Planeación Económica Sectorial, Armando Corredor, dijo que las organizaciones gremiales han destinado más de \$5.000 millones en proyectos orientados a enfrentar la PC.

En la presentación sobre perspectivas de financiamiento, Armando Corredor, Líder de Planeación Económica Sectorial, presentó un balance de los créditos y apoyos institucionales otorgados a los palmicultores de Tumaco para renovar los cultivos afectados por la PC y de las inversiones realizadas por Fedepalma y Cenipalma para atender esta problemática en los últimos tres años.

Dijo que se han otorgado créditos, en condiciones especiales del Programa AIS del Gobierno Nacional, por un valor de \$79.400 millones, incentivos directos del Ministerio de Agricultura para erradicación de cultivos a pequeños productores, por \$6.981 millones y se refinanció cartera vencida de éstos, por un valor de \$7.938 millones a través del Fondo de Solidaridad Agropecuaria FONSA. Los créditos beneficiaron a 25 empresas y asociaciones de pequeños productores, en tanto que el incentivo para erradicación de cultivos y la compra de cartera vencida benefició a 1.812 pequeños productores.

Con estas medidas se habría debido intervenir ya una superficie de más de 14.400 hectáreas afectadas, sin embargo, sólo se han renovado con material híbrido alto oleico 6.400 hectáreas y se erradicaron, de manera deficiente, 4.900 hectáreas. Lo anterior se debe, entre otras razones, al lento avance de los desembolsos de los créditos y a la desorganización y el débil control y supervisión con que se distribuyeron los recursos del incentivo de erradicación. Por su parte, los productores a quienes se refinanciaron sus deudas y muy pronto tendrán que reiniciar los pagos, aún no tienen opciones productivas claras.

Aclaró que las organizaciones gremiales, han destinado más de \$5.000 millones en proyectos que han significado avances en la solución de esta problemática,

tales como el descubrimiento del agente causal de la enfermedad, el desarrollo de tecnologías y recomendaciones para detectarla y controlarla oportunamente en proceso de difusión a los productores y, en general, la movilización de recursos públicos para el financiamiento a los productores.

Adicionalmente, se refirió a las condiciones de los componentes del Programa AIS para 2010, y en particular, a las de la línea de crédito especial. La tasa de interés de los créditos a los productores aumentará del DTF-2% al DTF+2% y se fijaron cupos de distribución de los recursos destinados al subsidio de la tasa de interés que privilegian el acceso a los pequeños productores, pero también se garantizó un cupo de \$10.000 millones para la renovación de cultivos afectados por la PC en Tumaco.

Finalmente, el ejecutivo presentó los recursos que el Plan Nacional de Manejo de la PC requerirá durante los próximos tres años y que Fedepalma está gestionando con el Gobierno Nacional. Los recursos totales para financiar a los productores en todo el país, la renovación y el adecuado manejo sanitario de los cultivos afectados por PC ascienden a \$386.000 millones, de los cuales el 35% corresponden a necesidades de los productores de Tumaco. Frente a lo avanzado a la fecha, lo anterior significa que en el período 2010-2012 será necesario triplicar los esfuerzos realizados durante los tres años anteriores.

### Gestión de registro y afiliación

Por su parte, el Coordinador de Asuntos Gremiales, Gabriel Martínez Peláez, aprovechó la ocasión para desplegar una intensa actividad en la promoción y materialización de la inscripción en el Registro Nacional de Palmicultores por parte de quienes a la fecha no lo habían realizado, al igual que en la actualización del mismo por parte de quienes tenían pendiente hacerlo. Igualmente, adelantó contactos con los representantes de las asociaciones de pequeños productores de palma de aceite presentes en la reunión (Palmasur, Agrocajapi, Agrofuturo, Agropalcar, Agromira, Asopalmita), a efectos de motivarlos para que, en las reuniones de Asambleas de sus afiliados u otros eventos de alcance similar, contemplen la propuesta de afiliación a Fedepalma, lo cual mereció una gran receptividad.